
Reunião Ordinária e Posse da Presidente e Conselheiras do Conselho 

Municipal dos Direitos da Mulher, realizado em quatorze de dezembro de 

2017, no auditório da Casa do Conselhos, Av. Koeller, 260, Centro 

Petrópolis RJ. 

 

A Mestre de Cerimônias do Gabinete do Prefeito, Sra. Roberta iniciou a reunião 

e convidou as autoridades presentes para comporem a mesa, na seguinte 

ordem: o Vice Prefeito, Sr. Albano Filho; a Coordenadora do Gabinete da 

Cidadania, Sra. Anna Maria Rattes; a Secretária de Assistência Social, Sra. 

Denise Quintella e a Coordenadora do CRAM, Sra. Cleusa de Marco. Composta 

a mesa, Roberta passou a palavra para o Vice-Prefeito que agradeceu a 

presença de todos em nome do Prefeito, Sr. Bernardo Rossi. Em seguida, 

Roberta iniciou o processo de posse da presidente e conselheiras do Conselho 

Municipal dos Direitos da Mulher para o biênio 2017/2019. Anna Maria foi 

convidada a assinar o termo de posse como Presidente do Conselho. Em 

seguida, Roberta convidou, nominalmente, todas as conselheiras para 

assinarem o termo de posse. As seguintes conselheiras assinaram o termo de 

posse: Ana Maria Dias Ramos – Associação de Moradores e Amigos da 

Comunidade do Contorno; Zilda Damião de Freitas – Associação de Moradores 

e Amigos da Comunidade Santa Edwiges; Marise Margarida Brand – Associação 

de Moradores da Rua Presidente Sodré e Adjacências; Luciana Maria Perico e 

Aline da Silva Rizzo Tomaz – Associação em Defesa dos Contribuintes da 

Previdência Social de Petrópolis; Maria Auxiliadora Pires Ribeiro – Mitra 

Diocesana; Claudia Maria Jochem Teixeira – APPO. As seguintes conselheiras 

não estavam presentes: - Sociedade Civil: Angela Maria de Araújo Alcântara – 

Fórum das Associações de Moradores de Petrópolis; Ana Maria Stutzel – 

Associação de Moradores e Amigos da Comunidade do Contorno; Tatiane Brand 

de Castro - Associação de Moradores e Amigos da Comunidade Santa Edwiges; 

Sonia Cristina da Silva Furtado - Associação de Moradores da Rua Presidente 

Sodré e Adjacências; Cintia Maria da Silva – Associação de Mulheres e Mães 

das Comunidades de Petrópolis; Rosa Ribeiro Loos – Mitra Diocesana; Ana 

Cristina Coelho Mattos – APPO. – Poder Público: Tatiana Saldanha – Gabinete 

do Prefeito; Marilda Emel Licht – Secretaria de Saúde; Élida Marta Santos - 

Secretaria de Saúde; Catharina Dell’orto – Procuradoria Geral; Vanessa Velasco 

– Procuradoria Geral e Tânia Regina Maltez – Secretaria de Educação.                      



A conselheira Angela Alcântara justificou sua ausência via contato telefônico 

com Anna Maria. A conselheira Ana Cristina da APPO enviou documento 

solicitando sua substituição pela conselheira suplente, Claudia Jochem e indicou 

Rosangela da Silva para assumir a cadeira de conselheira suplente da APPO. 

Luciana Perico solicitou que Cássia Hammes assinasse a posse como suplente 

de Cintia Maria da Silva, da Associação de Mulheres e Mães das Comunidades 

de Petrópolis, fato que não foi consumado, pois até o momento da reunião 

nenhuma instituição havia protocolado ofício com tal indicação. Dando 

prosseguimento à reunião, Anna Maria falou resumidamente sobre suas 

prioridades à frente do COMDIM: Plano Municipal de Políticas Públicas para as 

Mulheres; tornar Petrópolis uma cidade feminina; ampliação da Rede de 

Enfrentamento à Violência contra Mulher; implementação do Fundo Municipal 

dos Direitos da Mulher (autonomia orçamentária); revisão da Lei de criação do 

Conselho; processo de definição para a mudança do CRAM; sala para a sede 

do COMDIM; combate a todas as formas de discriminação à mulher – gênero, 

raça, etnia, geração, deficiência, orientação sexual, diversidade regional. 

Dissertou ainda sobre os seis eixos norteadores: 1 – saúde da mulher, direitos 

sexuais e reprodutivos, 2 – educação – cultura; 3 – participação das mulheres 

nos espaços de poder e decisão; 4 – enfrentamento da violência; 5 – igualdade 

no mundo do trabalho e autonomia para desenvolvimento sustentável com 

igualdade econômica, social e política; 6 – enfrentamento do sexismo, racismo 

e da lesbofobia. Falou da importância da presença das conselheiras nas 

reuniões e que conforme disposto no Decreto nº 068 de 07 de junho de 2005 - 

será destituída, automaticamente, a entidade não governamental ou a 

representante governamental que deixar de comparecer a três reuniões, no 

período de doze meses sem justificativa, e será substituída no Conselho. A 

presidente apresentou a estrutura organizacional do Gabinete da Cidadania. 

Também, as atribuições da presidente, secretária executiva e das conselheiras 

do COMDIM. Solicitou às conselheiras representantes da Sociedade Civil que 

indicassem a secretária executiva para o próximo biênio, Luciana Perico 

informou que, por decisão das conselheiras, ela própria será a secretária 

executiva do COMDIM. Anna Maria pediu à ex-secretária executiva do COMDIM, 

Maria da Penha que lesse a ata da 5ª Conferência Municipal do COMDIM, 

realizada em trinta de setembro de 2017. Após a leitura da ata e contestação 

levantada por Luciana Perico sobre a forma de chamamento para a votação - 



esclarecido por Maria da Penha - a ata foi aprovada pelas conselheiras 

presentes. Em seguida, Anna Maria passou a palavra para Cleusa de Marco, 

que falou sobre sororidade e respeito. Logo após, a conselheira Maria 

Auxiliadora pediu para fazer uso da palavra e disse que se faz necessário tratar 

da totalidade dos direitos da mulher e não só a violência. Anna Maria passou a 

palavra à Coordenadora do Programa Petrópolis da Paz, Elsie Elen que falou 

sobre a proposta da justiça restaurativa que tem como meta resolver conflitos 

através do diálogo. Dando continuidade, Anna Maria passou a palavra para a 

Psicóloga do Caps Ad III, Leandra Iglesias que falou sobre a palestra que será 

ministrada pela Psicóloga do CRAM, Liane Diehl, no dia dezoito de dezembro de 

2017, no Caps Ad, tendo como público alvo usuários de álcool. Leandra falou 

ainda, sobre o Programa de Prevenção que será desenvolvido com os filhos dos 

usuários atendidos pelo Caps Ad a partir de 2018. Anna Maria lembrou que, 

conforme acordado com a plenária, as reuniões ordinárias do COMDIM 

acontecerão sempre na 2ª (segunda) terça-feira de cada mês, ficando marcada 

a próxima reunião no dia nove de janeiro de 2018. Sem mais, às dezenove horas 

e vinte minutos, a presidente encerrou os trabalhos após desejar a todos um 

Feliz Natal e Próspero Ano Novo. A presente ata segue assinada por mim, Aline 

Cristina Rocha que a redigi e pela presidente Anna Maria Rattes. 

 


